

Le Canada participe donc depuis longtemps aux initiatives prises par les pays nordiques et mon gouvernement est déterminé à intensifier ses relations avec ses voisins de l'Arctique.

Comme nous souhaitons que se développe encore davantage la coopération pacifique entre les pays du bassin de l'Arctique, nous avons trouvé encourageante la déclaration faite par le secrétaire général Gorbatchev à Mourmansk le 1er octobre dernier, à savoir que l'Union soviétique désirait accroître la coopération bilatérale et multilatérale dans l'Arctique. Nous avons pris note de ses suggestions touchant la coopération dans les domaines de l'énergie, de la science et de l'environnement, entre autres.

Nous avons été heureux d'apprendre que l'Union soviétique s'intéressait à la création d'un Conseil des sciences de l'Arctique, projet auquel oeuvrent le Canada, la Norvège et d'autres pays. Je crois savoir que vous avez discuté de cette proposition, ainsi que du concept d'un Conseil du bassin de l'Arctique.

Nous avons également pris note de son intérêt pour le développement de liens culturels entre les peuples de l'Arctique. À cet égard, nous considérons comme particulièrement importants les contacts entre les Inuit, et les peuples autochtones du Canada, du Groenland, des États-Unis et de l'Union Soviétique qui habitent dans l'Arctique. Nous espérons que l'Union soviétique acceptera pour la première fois de participer à la prochaine Conférence circumpolaire inuit en 1989 ainsi qu'au Camp de jeunesse inuit en 1988, dont le Canada sera l'hôte.

Nous nous réjouissons donc de l'intérêt de M. Gorbatchev pour le Nord. Nous avons toutefois demandé des précisions sur ce que cela signifie en pratique. De plus, nous continuerons de poursuivre nos propres objectifs et à défendre nos intérêts dans l'Arctique.

Le discours de Mourmansk a également porté sur la paix et la sécurité. Des téléspectateurs de tous les pays ont vu hier le secrétaire général Gorbatchev et le président Reagan signer à Washington un accord sans précédent concernant la réduction des armes nucléaires. Cet accord de désarmement historique est une preuve tangible de l'amélioration des relations Est-Ouest.